
Тема: «Собственные и 
нарицательные имена 
существительные»



Что мы должны узнать?
• Какие существительные называются 
собственными?

• Какие существительные  называются  
нарицательными?

• Чем они отличаются?

• Как пишутся имена собственные?



Имя существительное  - это 
часть речи, которая 
обозначает предмет и 
отвечает на вопросы КТО?                         
ЧТО?



Прочитай слова, объясни орфограммы. 
Какое слово отличается от остальных? 

Чем?

арбуз
берёза
пенал 

урожай
тарелка

собака
корова
девочка
Снегурочка
ученик



Имена существительные 
делятся на две группы:

Собственные                             
Имена, фамилии,

отчества  людей; 

клички животных;

географические 
названия

Нарицательные
Все остальные
существительные



Имена собственные
Собственные 
существительные 
обозначают единственные 
в своём роде объекты

Названия кинофильмов,

спектаклей, журналов,

пароходов, детских садов,

газет пишутся в кавычках
«Мурзилка»

«Колобок»

«Ласточка»

«Маша и Медведь»

«Аленький цветочек»



Например: село – имя нарицательное, так как 
словом село можно назвать любое село, а 
Константиново – собственное, так как это 
название нашего районного центра.

Слово река – нарицательное, а Ока – 
собственное. Каждой реке люди давно дали 
своё, собственное название.

Слово девочка – имя нарицательное, а Настя – 
собственное, так как девочек  много, но у 
каждой своё имя.

Закрепление: назови  имена собственные
Село Константиново, река Ока, девочка Настя



Прочитай. Что ты заметил?

Нарицательны
е

кошка
мальчик 

река
озеро
писатель

Собственные
Мурка
Максим
Селенга
Байкал
В.Бианки



          Запомни!
Имена собственные 
пишутся с заглавной 

буквы
        (работа с правилом (слова профессора 
Самоварова) в учебнике  с. 17)



Самостоятельное выполнение упр. 20, стр. 
16

• Задание выполняется по образцу!



Самостоятельная работа
(в тетради, после упражнения 20)

1. В какой строке все слова написаны верно
А. книга, папа, андрей
Б. шофёр, птица, Васильев
2.    В какой строке допущена ошибка
А. кузнец, кузьма, кузов
Б.Кузнецов, Михалёв, Рожков
3.    Собственные имена существительные пишутся
А. с заглавной буквы
Б. со строчной буквы
4.   В каком предложении допущена ошибка
А. Оля читает стихи Сергея Михалкова.

Б. Летом мы ездили на Байкал.

В. Шляпа упала с головы незнайки.



Домашнее задание:
- с. 17, упр. 21, 
- правило (слова проф.
Самоварова стр. 17)


